
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL LUNES 9 DE JULIO DE 1810.

S. Cirilo Obispo.

NOTICIAS.

A consecuencia de las que se anunciaron ya y de que se ofrecieron los detalles ó pormenores, insertamos hoy algunos de los pertenecientes á Aragon.

Villafranca (en Aragon) 13 de mayo.

El brigadier D. Pedro Villacampa salió el 7 del corriente con su division hácia Alfambra y Pancrudo, continuando su ruta por Perales, Baldeconejos y Mesquita. En los dias 9 y 10 fué á ocupar las inmediaciones de las alturas del puerto de Carriena sin que el enemigo tuviese noticia alguna de estos movimientos hasta el 10 por la madrugada. Con el fin de averiguar la direccion de nuestras tropas, destacó á este pueblo un piquete de 15 caballos y 100 infantes, los cuales nada pudieron saber. Agitados con la incertidumbre, el 11 por la mañana circularon vereda por los pueblos á derecha é izquierda del canal de Calamocha, detallando el número de carros y bagages, y conminando á las justicias morosas con graves penas. A las cinco de la tarde del propio dia los enemigos situados en el camino real y en Fuentes-claras se retiraron con sus equipages y efectos á Calamocha. Es imponderable la confusion y conmocion que resulto en este pueblo á causa de la precipitacion con que los franceses emprendieron su fuga á las diez de aquella noche. No obstante la prisa que se dieron en cargar equipages y otros efectos copiosos

de trigo, cebada y ropas que tenían, abandonaron por fin varios enseres, ya por no haber llegado bastantes conductores de los pueblos, y ya por el recelo de ser sorprendidos y atacados. El 12 por la mañana Calamocha se vió enteramente libre de enemigos, respirando sus habitantes de la opresion en que han gemido durante su larga permanencia en aquel pueblo.

Parece que el refuerzo enemigo que se dirigia á Alcañiz ha retrocedido al saber los movimientos del brigadier Villacampa, y que los nuestros cogieron en S. Per unos 40 infantes y 6 caballos. En Alcañiz el fuego sigue con vigor por una y otra parte: los enemigos confiados en la pronta llegada de los socorros que esperan, se empeñan en una defensa cuyo glorioso teson solo es reservado al caracter de los españoles. En el momento en que oigan estallar el cañon, esta constancia efimera cederá su lugar á una baxa cobardia. (*Gazeta de Aragon del 20 de mayo.*)

Teruel 24 de mayo.

Siendo muy interesantes los detalles de la última gloriosa accion ocurrida en este reyno, y dirigida tan militarmente, deben insertarse, aunque parezca repeticion, porque sirven de estímulo y son las mejores lecciones de didáctica militar.

El valiente general Villacampa volvió ayer á Xea con su division, á los 14 dias de su partida. Esta expedicion ha cubierto de gloria á las tropas de su mando: los enemigos la han admirado y han sido, confundidos. Caminar en tan corto tiempo 80 ó 90 leguas, vencer todos los obstáculos y fatigas, arrostrar con todos los peligros es lo menos que los franceses podian esperar de unos soldados cuyo distintivo es la constancia, y cuya actividad y firmeza obtuvo siempre la primacia sobre todas las naciones guerreras. Faltábales conocer con la pericia militar de un general español el valor sin segundo de las tropas que tan orgullosamente desprecian.

Estas habian andado ya 4 jornadas por la ruta de Alfambra, Montalba, Monforte, Herrera y Codos, y el ejército enemigo de Calamocha y Daroca no tenia la menor noticia de su movimiento. Poseidos de igual ignorancia los de Calatayud, y en el momento mismo en que su altivo comandante blasonaba de que con su partida batiria á 30 insurgentes, se vió provocado al combate que le facilitaba el medio de realizarla. Con efecto el 12

por la mañana, el enemigo en número de 600 hombres, entre ellos 300 granaderos escogidos del regimiento número 14 y otros del 17 y 34 con 48 granaderos de caballería salieron comboyando una gran remesa de granos para Zaragoza, dirigiéndose al Frasno, donde la oficialidad tenía preparada una comida suntuosa. Tropezaron con el intrépido batallón de Cariñena sostenido por algunos caballos á las órdenes del valeroso sargento mayor D. Juan Frasno, quien obrando simultaneamente con el teniente coronel D. Teodoro Nogües, situado con oportunidad sobre otros puntos, se trabó el combate. El suceso no fué largo tiempo indeciso: los enemigos reunidos quisieron buscar su salud entre los barrancos y olivares de la izquierda hácia Paracuellos; mas, acosados por el imponderable ardor de nuestras tropas, se entregaron al desórden de una vergonzosa fuga, arrojando fusiles y mochilas. Unos fueron ahogados en el rio Xalon, y otros quedaron muertos. El resto de la division quedó prisionera de guerra incluso el comandante y dos capitanes, exceptuando unos 14 hombres que pudieron escapar. Nuestra pérdida fué de 12 soldados de caballería muertos, algunos de infantería, y el acreditado alferéz D. Juan Marques, sugeto recomendable por sus virtudes y por las bellas esperanzas que en él fundaba la patria.

Lasparras 19 de mayo.

Los enemigos situados en el castillo de Alcañiz fueron auxiliados en la tarde de ayer con 1500 infantes y 140 caballos y ademas 2 cañones y un obus. Las tropas aragonesas y una parte de las valencianas que guarnecían la ciudad, se vieron de improviso empeñadas en un ataque, cuyo resultado les ha cubierto á todos indistintamente de honor. Sin otras armas que sus fusiles contuvieron por espacio de 6 horas á la caballería enemiga, resuelta á vadear el rio por diferentes puntos, despreciando el fuego de 6 cañones que protegía esta tentativa de los franceses. Cargados en fin los nuestros por fuerzas superiores hicieron oportunamente su retirada con el mayor órden, sin desviarse un ápice de lo que la disciplina exige en semejantes casos, y el enemigo pudo, apesar suyo, conocer que las tropas que combate van adquiriendo aquella preponderancia militar que les hará dueños de la victoria. Su pérdida ha sido de unos 300 hombres, y la nuestra de 150.

En esta función sobresalió de un modo brillante la intrepidez y serenidad del batallón de Caro, justificando el concepto que le dispensa la opinión y la alta idea que se tiene de la disciplina de este hermoso cuerpo. El capitán D. Juan Antonio Tabuena contraxo el mayor mérito, defendiendo con solos 100 gastadores de su batallón la subida del castillo, y deteniendo á los enemigos quantas veces intentaron salir, imitando este noble exemplo todos los demas soldados y oficiales en sus respectivos puntos, con particularidad el dragon de Numancia Manuel Barbero, que tanto á caballo como á pie, hizo un fuego vivísimo contra una partida enemiga que intentaba pasar el vado, obligándole á retroceder.

Estos rasgos de heroismo, en un reyno que el enemigo supone muerto ya á la libertad, son una prueba evidente de su error, y un presagio infalible de nuestra independenciam si todos se deciden á imitarlos.

Peñíscola 24 de mayo.

La capitania general del ejército y reyno de Aragón con la presidencia de su real Audencia, cuyos empleos están vacantes por hallarse prisionero de los franceses D. José Palafox y Melzi, se acaba de conferir interinamente por el Consejo de Regencia al teniente general marques del Palacio, director é inspector general de caballería, segun real orden que ha recibido esta Junta superior. (*Id. gázetá de Aragón del 24.*)

Valls (en Cataluña) 25 de mayo.

Aquí se halla ahora el cuartel general de nuestro ejército de Cataluña, y para llenar sus destácos es muy activo y ejecutivo el alistamiento, acordándonos solo de las primeras gloriosas victorias y no de la última desgracia, sino para tratar de repararla, é imitar en todo caso aun contrario á los valientes de Hostalrich; de cuya intrépida salida no se ha hecho todavía el debido merecido elogio, ni se conocen los detalles. Por lo mismo los daremos al público muy en breve y de un modo auténtico y oficial. (*Gazeta de Cataluña.*)

DE ORDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.